

**UNIVERSIDAD CÉSAR VALLEJO**

**ESCUELA DE DERECHO**

**TESIS**

**“LA FUNCIONALIDAD DE LA INSTITUCIÓN DEL HIJO ALIMENTISTA EN EL  
CÓDIGO CIVIL FRENTE A LAS PRUEBAS DE IDENTIDAD BIOLÓGICA”**

**PARA OBTENER EL TÍTULO DE:**

**ABOGADO**

**AUTOR:**

**SINDI MÓNICA ROMÁN ORDINOLA**

**ASESORES:**

**DJANIRA ZHENIA APARICIO ALDANA**

**RUTH IVONNE RUIZ BENITES**

**PIURA - PERU**

**2011**

A Dios y a mis padres, que han sido mi guía y motivación para llegar a cumplir mis metas trazadas. Así como a aquella persona que me dio la fuerza y ganas para seguir adelante, cuando más lo necesite.

Agradecimiento especial a mis asesoras, quienes con su exigencia y dedicación me permitieron culminar satisfactoriamente la presente investigación.

## INDICE

### CAPITULO I

#### ASPECTOS METODOLOGICOS

I.	Planteamiento del problema -----	11
II.	Formulación del problema -----	12
III.	Justificación e importancia de la investigación.-----	12
A)	Justificación personal -----	12
B)	Justificación doctrinal.-----	14
C)	Justificación Normativa-----	15
c.1.	Legislación Nacional -----	15
c.1.1.	Constitución Política del Perú -----	15
c.1.2.	Código Civil Peruano -----	15
c.1.3.	Código de los Niños y Adolescentes -----	15
c.2.	Legislación Internacional: -----	16
c.2.1.	Convención Americana sobre Derechos Humanos -----	16
D)	Justificación Jurisprudencial -----	17
IV.	Objetivos -----	19
A)	Objetivo General -----	19
B)	Objetivos específicos -----	19

#### BASE TEORICA

V.	Antecedentes del problema -----	20
A)	Antecedentes Generales -----	20

B) Antecedentes Específicos -----	21
VI. Base Teórica -----	22
A. RELACION JURIDICA PATERNO-FILIAL -----	22
a) Filiación como concepto jurídico -----	23
b) Procedimientos para Constituir la Filiación -----	23
c) Formas de determinar la filiación -----	24
d) Acciones relativas a la Filiación -----	25
e) Efectos de la Filiación -----	25
B. FILIACION MATRIMONIAL -----	26
C.FILIACION EXTRAMATRIMONIAL -----	27
c.1. Determinación de la paternidad extramatrimonial: -----	28
c.2. Reconocimiento -----	28
c.3. Actos por medio del cual puede hacerse el reconocimiento -----	28
c.4. Declaración Judicial -----	29
D. HIJO ALIMENTISTA -----	29
d.1. Derecho Nacional -----	29
d.2. Derecho Comparado -----	31
E. VERDAD BIOLOGICA -----	33
F. PRUEBA DE ADN -----	34
VII. Formulación de la Hipótesis -----	35
VIII. Variables -----	36
a) Variable Independiente -----	36
b) Variable Dependiente -----	36
IX. Marco Metodológico -----	36
a. Tipo de Investigación -----	36
b. Técnica de Recolección de datos -----	36

X. Metodología -----	36
a. Método Dogmático -----	36
b. Método Funcional -----	36
c. Método Exegético-----	37

## CAPITULO II

### MARCO TEORICO

I. ANTECEDENTES -----	38
a) Antecedentes Generales -----	38
b) Antecedentes Específicos -----	39
II. BASE TEORICA	
2.1. DERECHO A LA IDENTIDAD -----	39
A. Generalidades-----	39
B. Concepto -----	40
C. Legislación -----	41
2.2. FILIACIÓN -----	43
A. NOCIÓN JURIDICA DE FILIACIÓN -----	43
B. TIPOS DE FILIACIÓN -----	44
b.1. Filiación Matrimonial -----	45
b.2. Filiación Adoptiva -----	47
b.3. Filiación Extramatrimonial -----	47

2.3. PRINCIPIOS CONSTITUCIONALES PROTECTORES APLICABLES AL DERECHO A LA FILIACIÓN .....	50
A. PRINCIPIO DEL INTERÉS SUPERIOR DEL NIÑO.....	50
B. PRINCIPIO A LA VERDAD BIOLÓGICA .....	54
2.4. RELACION PATERNO – FILIAL .....	55
2.5. PRUEBAS DE IDENTIDAD BIOLÓGICA .....	57
A. PRUEBAS GENÉTICAS POSITIVAS .....	59
a.1. Prueba de los Polimorfismos Cromosómicos .....	59
a.2. Prueba de ADN.....	61
B.PRUEBAS GENÉTICAS NEGATIVAS.....	63
b.1.Prueba Negativa de los Grupos Sanguíneos .....	63
b.2.Marcadores Genéticos del Sistema HLA.....	65
2.6. HIJO ALIMENTISTA .....	68
A. Generalidades .....	68
B. Conceptualización .....	69
C. Características.....	70
D. Acción Alimentaria.....	70

### CAPITULO III

#### RESULTADOS DE LA INVESTIGACIÓN

##### I. Discusión de Resultado

##### 1.1. Fundamentación de Objetivos

A) Objetivo General.....	76
B) Objetivos específicos .....	77
1.2. Fundamentación de Hipótesis .....	79

II. Descripción de Resultado

1.1. Respuesta a la Formulación del Problema -----	80
1.2. Aplicación Doctrinal y Jurisprudencial -----	82
A. Doctrinal -----	82
B. Jurisprudencial-----	83
CONCLUSIONES-----	84
RECOMENDACIONES-----	86
PROPUESTA-----	87
BIBLIOGRAFÍA-----	89
ANEXOS-----	91

## INTRODUCCIÓN

La institución del Hijo Alimentista la encontramos dentro del ámbito del Derecho de Familia, tal figura está referida a la obligación-netamente pecuniaria- que se le confiere a una persona de la cual se presume la tiene respecto a un menor por considerar, bajo una presunción, algún tipo de relación; y es que la finalidad en si es el establecimiento de tal obligación aunque no exista una certeza respecto al vínculo paterno-filial entre el obligado y el menor.

La razón de esta investigación se basa en la interrogante de verificar si en la actualidad y con el avance de la ciencia en el ámbito de las pruebas biológicas de identidad, resulta aún necesaria la figura del hijo alimentista, tomando en consideración que la obligación netamente pecuniaria que se desprende de ella se basa en una presunción mas no en una certeza, ello respecto a la existencia del vínculo paterno filial.

La metodología empleada es la dogmática y funcional, siendo la acorde con la investigación.

En sí, la presente investigación está limitada a establecer la funcionalidad y eficacia de la institución del Hijo Alimentista, a raíz del avance de la ciencia en lo referido a las pruebas de identidad biológica.

La estructura consta de tres capítulos, siendo el primero el estudio de los aspectos metodológicos que tiene que existir en toda investigación; como segundo punto, se tiene el marco teórico, donde se analizara la figura del Hijo Alimentista, así como temas ligados a esta figura que resultan útiles de mencionar; y como tercer punto se tiene los resultados de la investigación. Además de los puntos antes mencionados se tiene las respectivas conclusiones que se desprenden de toda la investigación; continuando con dos puntos importantes, que son las recomendaciones y la propuesta.

LA AUTORA

## RESUMEN

La presente investigación trata el tema de la institución jurídica del Hijo Alimentista, lo que ha demandado realizar un análisis no sólo de la ésta figura en sí, sino de un estudio de temas relacionados íntimamente a ella. La metodología aplicada es la dogmática y funcional, siendo la acorde con la investigación. Siendo que por los resultados de la presente investigación, se ha llegado a resolver diferentes interrogantes que surgieron al inicio. La importancia esta investigación se basa en torno a verificar que en nuestra legislación existen actualmente instituciones jurídicas que resultan ineficaces, esto tomando en consideración que nuestro Código Civil data del año 1984, resultando así un problema ya que puede decirse que está desfasado, por lo que se han dado diferentes modificaciones de su texto original. Resultando importante habernos centrado en uno de los temas controversiales como lo es la figura del Hijo Alimentista, de lo que se desprende que los aportes establecidos en esta investigación van dirigido a realizar una fundamentación jurídica respecto a un figura legal, de lo cual se ha desprendido que en la actualidad han surgido factores como el avance de la ciencia, cuya aplicación en muchos casos, como en el de la investigación, interviene en el ámbito jurídico de un ordenamiento legal.